

EL SOLDADO



Periódico editado por la Delegación de Prensa y Propaganda del Comisariado del C. R. I. M. núm. 1

Año I

2 de Noviembre de 1938

Núm. 16

A mayor capacitación, mayor rendimiento en el combate

Nuestra guerra y la capacidad de resistencia de nuestro Ejército, se está comentando en todo el mundo. Técnicos de todos los países han visitado ambos frentes, ya que nuestra guerra ofrece muchas experiencias, provocando nuestro Ejército multitud de comentarios. Todos los técnicos militares, incluso los enemigos coinciden en un punto: la República ha creado y posee un formidable Ejército, con una moral excelente. Nosotros sabemos muy bien cómo se ha formado este Ejército, sin mandos y sin armamento. Hoy este Ejército posee armamento y unos mandos que, por ser hijos del pueblo, nos merecen toda nuestra confianza.

Pero no seamos optimistas y nos ciegue incluso la admiración de nuestros enemigos. El soldado del Ejército popular pone abnegación, entusiasmo, valor y heroísmo, pero eso sólo no puede satisfacerle. Lo sabemos bien y nos sentimos orgullosos de ello. Aspira a más. En todos los frentes nuestros soldados quieren, además de luchar con arrojo y heroísmo, ser los mejores. Para esto hay que ser un buen soldado que sepa avanzar, que sepa cuidar su armamento, que le dé la importancia debida a la fortificación y, sobre todo, que aspire a pasar, perfeccionándose más, por todos los puestos del Ejército, hasta el más elevado.

Nuestro Ejército tiene más moral que el del enemigo, puesto que nuestros soldados luchan por su propio interés; mientras en el Ejército faccioso el soldado es un muñeco, un autómatas. Un soldado nuestro debe ser un hombre con cualidades de jefe, para resolver en un momento dado una situación difícil, sin tener a su lado a su jefe inmediato.

Nuestro Ejército ha pasado por situaciones difíciles, resolviéndolas favorablemente por casos maravillosos, en que soldados han asumido el mando de una escuadra, cabos que se han puesto al frente de un pelotón, y sargentos que, ante las necesidades del momento, han asumido la responsabilidad del mando, sustituyendo al capitán. Si esto pasa en el Ejército faccioso, el soldado al verse privado del mando, queda automáticamente parado, llegando incluso a entregarse por no saber resolver la situación.

Por eso debemos preocuparnos todos; jefes, oficiales y comisarios de que, en los momentos de calma el soldado estudie y discuta con sus compañeros cuanto de técnica militar llegue a sus manos, corrigiendo los defectos sufridos en combates anteriores, a fin de encontrarse en condiciones de combatir mejor, procurando por todos los medios tenga siempre grabado en su memoria que el arma más preciosa para aniquilar al enemigo es la ciencia militar.

Como fiebre epidémica debe correr por nuestros frentes y cuarteles la consigna de capacitarse más, para combatir mejor, observando ciega obediencia a nuestros mandos militares y políticos, y entonces nuestro Ejército heroico, abnegado y disciplinado, será además un Ejército culto, entrenado y con una buena preparación militar, que nos hará llegar cuanto antes a la victoria, librando a España del oprobio que significa la invasión extranjera que viene sufriendo por voluntad de unos traidores a su patria, que han querido anteponer al bien general el beneficio de unos cuantos egoístas que odian a España.

**¡Guerra a muerte
al Invasor!**

¡Soldados del Ejército del Centro: firmes en vuestros puestos; prestas las máquinas y templado el espíritu para rechazar al invasor, que codicia Madrid! ¡Detrás de vosotros, fijas las miradas en vuestra conducta, se mantiene, sereno, pero también firme, el pueblo de Madrid y España entera!

La unidad no tiene en España másue

Una alocución del Jefe y Comisario del Ejército del Centro

El enemigo, después del fracaso del Ebro, en que las armas republicanas han resistido durante más de dos meses terribles ataques, sin abandonar un palmo de terreno, con un heroísmo que asombra al mundo, vuelve a fijar sus planes codiciosos sobre el glorioso Madrid.

Las fuertes embestidas en el sector del Jarama son brillantemente rechazadas por nuestras fuerzas de este Ejército, decididos a emular a sus compañeros del Ebro, conscientes de la grandeza del terreno que defienden, empapado de sangre de héroes y orgullosos de pertenecer a un Ejército popular, que supo en cien jornadas hacerse digno de la admiración de todos los pueblos.

El enemigo, en estos momentos, necesita un éxito, siquiera sea espectacular, para dar satisfacción a quienes juegan en el tapete de las cancillerías europeas la suerte de España. ¡No lo conseguirá!

Prenda segura de ello es el heroísmo con que en el Jarama luchan mandos, comisarios y tropa, animados de una moral exaltada. La actuación de la Brigada, de cuyo mando, el mayor Antonio Vilches Fernández, queremos hacer un público elogio. La conducta de los comisarios, como Ambrosio Vicent Díaz, de la Brigada, y Mariano Cunchillos, muerto heroica-

mente al frente de su batallón, son la medida de lo que es capaz de hacer nuestro Ejército.

Conocedores de vuestro temple, sabemos que cumpliréis la consigna de resistir a

todo trance al invasor y no cederéis ni un palmo de terreno.

Vuestra conducta, vuestro valor y entusiasmo os harán acreedores a la gratitud de la patria, del Gobierno de la República y de

Vuestro coronel jefe,
SEGISMUNDO CASADO.

Vuestro comisario inspector,
FERNANDO PIÑUELA.

ULTIMA HORA

Parte oficial de guerra del Ministerio de Defensa Nacional.

EJERCITO DE TIERRA.—ESTE.—La jornada de hoy en el sector del Ebro ha transcurrido con iguales características que en días anteriores. Las fuerzas al servicio de la invasión, protegidas por la actuación intensa de la Aviación y la Artillería extranjeras, han atacado ininterrumpidamente nuestras posiciones de Sierra Pandols, siendo totalmente rechazada una y otra vez por los soldados españoles, que les causaron grandes pérdidas. En Sierra Caballs lograron, tras costosísimos intentos, ocupar dos cotas, una de las cuales fué recuperada en contraataque.

La Aviación republicana obtuvo un rotundo triunfo.

Siete escuadrillas de caza propias combatió durante más de ochenta minutos con gran masa de aviones italianos, derribando los siguientes: dos Fiat, que cayeron en las proximidades de Fatarella; un Fiat que, ametrallado, se estrelló contra el suelo; otro que cayó en Sierra Laval haciendo explosión; otro al sureste de Gandesa; otro del mismo tipo en las inmediaciones de Corbera; otro en los montes de Fatarella; otro al oeste de Fatarella; y otro al sur de la Venta de Campesinos. En territorio propio cayeron, además, otros dos Fiats, habiéndose localizado solamente, a la hora de redactar este parte, uno de ellos,

capturándose al piloto, como todos, de nacionalidad italiana. En estos combates perdimos dos cazas, resultando ileso uno de sus pilotos.

A las dieciséis treinta horas se entabló una nueva lucha aérea, siendo derribados un Fiat y un Messer-Schmit, cuyo tripulante se lanzó en paracaídas, cayendo, al parecer, en nuestro territorio, sin que hasta el momento haya sido localizado. Nosotros no sufrimos pérdida alguna.

CENTRO.—En la jornada de ayer nuestros soldados avanzaron en el sector de Cienpuzuelos, conquistándose una línea de trincheras enemigas.

En los demás frentes, sin novedad.

AVIACION.—A las diez horas de hoy, diez trimotores italianos Savoia 81 bombardearon la zona portuaria de Barcelona y barrios urbanos próximos a la misma, ocasionando la destrucción de varias viviendas y víctimas entre la población civil. También en la jornada de hoy, los aviones italianos agredieron Tarragona causando víctimas.

A las veinte horas, cinco trimotores bombardearon los pueblos de Badalona, Santa Coloma de Magranet, Mongat y Vilasar del Mar, desconociéndose hasta el momento las víctimas y daños ocasionados.

LA TRACION Y LA BELIGERANCIA

Londres.—Los redactores diplomáticos de los diarios londinenses insisten en que los acuerdos angloitalianos rubricados en Roma el 16 de abril entrarán en vigor en la primera quincena de noviembre.

Según el "Times", el Gobierno de Londres opina que la retirada de España de 10.000 combatientes italianos puede ser considerada como un comienzo de la retirada total.

El periódico da a entender que podrán concederse a los rebeldes los derechos de beligerancia cuando se tengan seguridades de nuevas retiradas.

El "Daily Telegraph" estima prematuro decir que la retirada de 10.000 combatientes italianos será seguida en breve de la concesión de los derechos de beligerancia, y cree que tal concesión no podrá tener lugar antes de que el Comité de no intervención estudie el informe de su secretario, Hemming, sobre su viaje a la España rebelde, es decir, antes de fin de año.

Londres.—Comentando el acuerdo angloitaliano y el problema español, el "Manchester Guardian" dice:

"Nada permite creer hasta ahora que la retirada de 10.000 italianos sea algo más que un acto aislado. Si nos atenemos a esta retirada, no podemos decir que el peligro que presenta la guerra civil española haya sido reducido, ni ello puede permitir el reconocimiento de los derechos de beligerancia."—(Fabra.)

Absorbe la atención internacional de estos días los acontecimientos políticos de Francia, por la espectacular importancia que ha concedido al Congreso Radical Socialista un incendio sobre el que se ha especulado folletinescamente. La propaganda fascista de todo el mundo se ha apresurado a lanzar a los cuatro vientos necedades sobre necedades. El discurso de Daladier y sus ataques al Partido Comunista, entre los que se insinuaba veladamente acusaciones de indudable gravedad; puso en tensión los ánimos en la República vecina, no faltando quien esperase la ruptura del Frente Popular. En el momento de redactar estas líneas es demasiado pronto, tal vez haya que esperar unos días, para aventurar una opinión con visos de certeza.

Es innegable que la respuesta de Thorez al discurso de Daladier ha contribuído a aclarar la situación, colocando al problema en terreno de sinceridad indiscutible. Si el Frente Popular francés llegara

a romperse equivaldría a un retroceso por parte de las organizaciones liberales a un conservadurismo filofascista y consecuentemente a aislar a organizaciones de izquierda avanzada. El peligro que esto supone para el equilibrio interior de la nación y para combatir internacionalmente al frente fascista que se pretende crear es considerable. Y como todo esto está íntimamente relacionado con la actitud conservadora británica y con los compromisos adquiridos en el Pacto de Munich, se explica la mendaz campaña a que en un principio aludíamos y determinadas especias que han vertido estos días radios extranjeras, relativas al problema español y de cuyo contenido no creemos discreto hablar. Es muy significativo que, a pesar del discurso del Dr. Negrín confirmando definitivamente los puntos de vista del Gobierno español, aún existen ilusorios optimismos contra los que hay que prevencerse como el citado Dr. Negrín dijo, con mucha razón.

NOTA INTERNACIONAL

Proletarios de todos los países

¿Es un enemigo serio: el sectarismo

Aranjuez está en su sitio, a pesar de los deseos bulistas

Las tropas al servicio de la invasión desarrollaron estos últimos días fuertes ataques en el sector del Jarama, que fueron rotundamente rechazados por el Ejército de la República. El enemigo lanzó grandes masas de mercenarios, con objeto de romper nuestras líneas y lograr un éxito de efecto, que tan necesario es para su retaguardia. Nada consiguieron. Los soldados de la República evidenciaron una vez más su fortaleza y heroísmo, no dejando avanzar ni un paso a las fuerzas de la invasión.

El ataque faccioso a nuestras líneas del Jarama sirvió para que los bulistas de acá, esa plaga con la que hay que acabar y que se esconde, taimada y cobarde, a nuestro lado, lanzasen las más absurdas noticias.

El jefe del Ejército del Centro, coronel Casado, invitó ayer a los informadores del cuartel general a visitar Aranjuez, invitación que se hizo extensiva a los corresponsales de Prensa extranjera.

Los informadores pudieron comprobar el fracaso del enemigo, que nada ha logrado en su cacareada ofensiva, en la que no ha logrado arrebatarnos un palmo de terreno a nuestro Ejército.

Los periodistas pudieron comprobar el alto espíritu de los soldados, decididos a que el invasor no dé un paso. La misma moral, el mismo entusiasmo se ha podido observar entre la población de Aranjuez, que estuvo colaborando en todo momento con la vanguardia heroica que la defendía.

Para disgusto de los bulistas, fascistas declarados unos, encubiertos otros, diremos que Aranjuez sigue en el mismo sitio. Que nada ha variado a su alrededor, y que el Ejército de la República, con su heroísmo, es la seguridad de su población.

DESPUES DEL ROBO "LEGALIZAR" EL BOTIN

Roma.—En las primeras horas de la noche se ha sabido, de fuente fidedigna, que el embajador de la Gran Bretaña, lord Perth, informó al ministro de Relaciones Exteriores, conde Ciano, que el Gobierno inglés había decidido aplicar el Pacto angloitaliano, suscrito en el pasado mes de abril, a partir de mediados del próximo noviembre. Agregó el embajador de la Gran Bretaña que simultáneamente Inglaterra formalmente reconocerá la anexión a Italia de Etiopía.—(United Press.)

HACIA UN ESTADO ISRAELITA

Varsovia.—La Conferencia de delegados de las organizaciones judías de Polonia, reunida en esta capital con motivo del XX aniversario de la declaración Balfour, ha aprobado una resolución lanzando un llamamiento a los judíos del mundo entero para la realización del Estado israelita en Palestina y para acudir en ayuda de los judíos, actualmente en lucha "no contra los árabes, sino contra las bandas mercenarias al servicio del extranjero."—(Fabra.)

Unas palabras del Comisario Piñuela

Fernando Piñuela, comisario inspector del Ejército del Centro, ha dicho:

"Las operaciones del Jarama han de ser para nosotros fuente de ricas experiencias para nuestro trabajo.

Destaquemos hoy sólo tres.

Primero.—Que la moral de nuestros combatientes a los dos años conserva la exaltación, el entusiasmo, la decisión de vencer de aquellos días primeros de la guerra, contra el pesimismo de los pusilánimes, los agoreros, los "enterados".

Segundo.—Que cuando un sector entra en actividad bélica no hay diferencias políticas y surge, esplendente, una generosa fraternidad que estrecha los lazos de camaradería y afecto entre todos los combatientes, sin distinción de ideología, contra el enemigo común.

Tercero.—Que contra los que han extendido hace meses la papeleta de defunción del Comisariado, los comisarios dan fe de su plena existencia y reviven en la pelea los laureles de los días más esplendorosos de la vida gloriosa del Comisariado.

Sin descender a detalles, y con el propósito de analizar con más reposo la gesta que han escrito con su actuación todos los comisarios del III Cuerpo, por hoy sólo quiero enviar mi felicitación más entusiasta a estos bravos camaradas, de cuya actuación estoy orgulloso."



Oda a la Libertad

Cruza en rápidos giros,
Ave Fénix, inquieta;
Bate el ala y remóntate
Con eterno volar;
Rompe el hilo que, fuerte,
Vil, tus alas sujeta;
Ave Fénix, aléjate
Para poder cantar.
Una nube sombría
No se oponga a tu paso;
Sé la nave titánica
Que lucha contra el mar;
Sé la luz de la estrella
Que no apaga el ocaso;
Sé la fuerza de un Hércules
De África a Gibraltar.
Por ti nacen los fuertes
Y valientes varones
Que, luego, son guerreros
Que por tí han de luchar;
Cada hombre es un héroe
Para empujar cañones;
Cada brazo es un arma;
Cada voz un cantar.
Cada pecho un escudo;
Cada espada un emblema;
Cada caballo un rápido
Y arrogante corcel;
Cada voz una página
Que encerrará un poema:
"La Libertad", ¡Hosanna!
Honremos su dosel.
Y será la armonía
De la voz de ese canto
Como el son de una música
Que hasta los cielos va;
Y también el poeta
Elevará su canto,
Y cantará el esclavo,
Y el preso cantará...
¡Oh, Libertad divina!
Yo contemplarte ansio;
Quiero verte en tu trono
Llena de aroma y luz;
Y para cantar, Diosa,
Tu gloria y poderío
Se lanzará el poeta
Pulsando su laúd.

JOSE LUIS DE MARIA

Sargento del C. R. I. M. núm. 1.

No debemos poner esperanzas nada más que en nuestro diario esfuerzo en las trincheras.

¡Hoy, más que nunca, ¡uníos!

Ayuntamiento de Madrid

VIDA DE CUARTEL

SIGNIFICADO DE LA ACTUAL MOVILIZACIÓN

Nuevos contingentes de hombres engrosan los frentes y los órganos de trabajo militar. Los veteranos soldados de la República dispensan la acogida a que son acreedores por su condición y porque a nadie se le oculta que los ahora movilizados son, en realidad, movilizados desde el 18 de julio mismo en las fábricas, en los talleres y en otras actividades, al servicio exclusivo y abnegado de la guerra. El Gobierno dispone de ellos ahora para menesteres directamente relacionados con la guerra, para el Ejército, en uso de un deber que le es elemental; aquilatar y precisar en cada momento las necesidades de distinto orden que la campaña entraña.

Nadie piense que ha necesitado movilizar estas dos últimas quintas porque nuestro Ejército precise de nuevos hombres. Nuestro Ejército se conserva fuerte y potente, y la incorporación de las nuevas quintas no es sino un reforzamiento, un acrecentamiento de su indudable potencialidad. La movilización de ahora lleva reservas, incrementa las que existen. Prepara en el ejercicio de la instrucción militar a millares de españoles, para disponer de ellos cuando las necesidades lo aconsejen. Un Gobierno que no es previsora en la guerra no tiene ninguna garantía de ganar batallas. Al contrario. Y a nuestro Gobierno no le ocurre eso. Se adelanta a las necesidades, no permite que éstas le sorprendan ni le abrumen, y refuerza nuestras seguridades de victoria, incrementando el Ejército y dotándolo, con tiempo, tacto y perfección, de la instrucción necesaria para que su gestión en la lucha contra los invasores sea airosa y triunfal.

No otra es la significación de la llamada de estas quintas. Tenemos hombres suficientes; pero la victoria y el desarrollo de la guerra no permiten establecer límites ni topes a ellos, ya que suele tener siempre exigencias grandes. La victoria, segura para nuestro pueblo, de ninguna manera puede ocurrir así si no es creando nuevos instrumentos de lucha, y éstos no son otros que creando nuevas unidades, frescas, remozadas, saturadas de amor a la independencia y a la libertad, imbuídas de entusiasmos, animadas de espíritu resuelto y firme. Los nuevos reclutas, como los llamados en otras ocasiones, van a cubrir estas necesidades y a crear mejores y más sólidas condiciones para el triunfo de nuestro pueblo. No otra cosa se persigue con la movilización, que no es por quebranto ni disminución de nuestros efectivos. En calidad y cantidad, esos efectivos siguen siendo magníficos. Poseen moral, experiencia y capacidad para la lucha, fe inquebrantable en la victoria.

Camarada: No tires este periódico:
envíalo a tus familiares

A

Visado por la Censura

Un buen soldado no dispara más que apuntando. Lo contrario conduce a un gasto inútil de municiones. Hay que mantener una rígida disciplina de fuego.

El Cuerpo de Comisarios, jalón de gloria del Ejército Popular

OTRO HEROE MAS

Nuevamente la metralla enemiga ha segado la vida de un comisario, que ha sabido morir como un héroe en el frente del Jarama.

Mariano Chunchillos Casado ha sido el nuevo ejemplo. Murió empuñando el fusil—nos decían sus compañeros—. Esta es la semilla que el Cuerpo de Comisarios está sembrando, de una manera fructífera, entre los combatientes. Como este ejemplo, podríamos citar muchos. La consigna de “el primero en avanzar y el último en retro-

ceder”, ha echado raíces entre estos héroes, en que los mismos combatientes y el pueblo, ven motivos más que suficientes para juzgar la importancia de dicha institución. El comisario, que tiene en todo momento la obligación de elevar la moral de la tropa, poniéndola a prueba para estar en condiciones de victoria en todo momento, ha de ser él el primer sacrificado, incluso con su vida, como ya lo han hecho en el trascurso de la guerra muchos compañeros, que como el camarada Chunchillos, han

sabido en todo momento dejar patente el sacrificio y la abnegación del Cuerpo de Comisarios para llevar a sus hombres a la victoria.

Jalones de triunfo y timbres de gloria van dejando para nuestro Ejército popular los héroes caídos en el campo de batalla. ¡¡Gloria y honor a estos representantes del Cuerpo de Comisarios caídos en el campo del honor, que tan alto están dejando el nombre de España, como pueblo que lucha por la libertad de sus hijos y la independencia de su suelo!!